
深圳平湖南至盐田港铁路改造工程

龙岗区段环境影响评价公众参与座谈会会议纪要

会议时间：2025年 3月 14日

会议地点：广东省深圳市龙岗区维也纳酒店（深圳横岗地铁站店）贝多芬厅

参会人员：

龙岗区轨道办代表 1名；横岗街道办事处代表 3名；平湖街道办事处代表 1名；

六约北社区代表 1名；深圳市平盐疏港铁路有限公司代表 1名；深圳铁路投资建设

集团有限公司代表 1名；中铁第四勘察设计院集团有限公司代表 4名；深圳市汉宇

环境科技有限公司代表 2名。

在报名有效期内，共收到 2封报名邮件，实际到会 2人，均为正大时代华庭群

众代表。

会议纪要如下：

一、介绍会议背景、议程

根据《中华人民共和国环境影响评价法》和《环境影响评价公众参与办法》等

相关规定，为保障深圳平湖南至盐田港铁路改造工程可能受影响公众的环境保护知

情权、参与权、表达权和监督权，深圳市平盐疏港铁路有限公司组织召开此次公众

座谈会，倾听各位代表的诉求。

会议议程包括：

（1）建设单位介绍项目背景及概况；

（2）设计单位介绍项目详情；

（3）环评单位介绍项目的环境影响及相关措施情况；

（4）参会公众代表发言；

（5）与会单位与参会代表交流其关注问题；

（6）座谈会结束。

为保障此次座谈会的效果，保证会场秩序和议程顺利进行，各位参会人员请注

意以下事项：



（1）参会人员将手机调成静音或者振动模式，需要通话的，应尽量离开会场；

（2）会议进行过程中，应尊重发言人的发言权，不要打断他人的发言，如有

问题或意见，应等待发言人发言完毕后再提出；尊重他人的意见和观点，不应进行

人身攻击或互相指责，以理性、客观的态度进行讨论；

（3）应保持会场秩序，避免喧哗；未经组织单位同意，全程不得录音录像；

（4）此次座谈会主要关注建设项目环境影响评价有关的意见或者诉求，不属

于建设项目环境影响评价公众参与的内容，公众可以依法另行向其他有关主管部门

反映。

二、建设单位介绍项目背景及概况

本项目符合国务院《关于印发“十四五”现代综合交通运输体系发展规划的通

知》（国发〔2021〕27号）、交通运输部《关于深圳市开展高品质创新型国际航

空枢纽建设等交通强国建设试点工作的意见》等相关规划批复。深圳市在 2022年

启动平盐铁路可行性研究工作。

平盐铁路是一条主要承担海铁联运集装箱运输的货运铁路，是支撑国家“一带

一路”、粤港澳大湾区战略、落实推进深圳港口型国家物流枢纽建设的关键抓手，

是深圳城市重要战略资源深圳港的内陆港体系核心组成，是破解“港城矛盾”，支持

盐田区和龙岗区经济发展的重要手段，是提升深圳盐田港区集疏运体系、推动港口

可持续发展的重要工程。

平盐铁路位于广东省深圳市东部，沿途经过深圳东部的龙岗区和盐田区。既有

平盐铁路通过能力有限，难以满足海铁联运货运量快速增长的需要，因此对既有平

盐铁路进行电气化改造。本项目正线全长 19.862km，为Ⅱ级铁路，设车站 3座，设

计最高时速 120km/h，在正大时代华庭区段限速运行。工程分一期、二期实施，其

中一期实施平湖南内陆港站、中港区站、区间实施路基及单线隧道，二期工程实施

接轨方案中立交疏解线、区间左线及东港区站。

针对正大时代华庭和新围仔住宅区居民提的诉求，召开本次座谈会。

三、设计单位介绍项目详情

既有平盐铁路技术标准低，沿线对城市切割比较大，并且环境污染严重。改造

后，本线以地下敷设为主，机车类型由内燃改为电力，轨道采用无缝钢轨。



2021年，深圳市组织完成了平盐铁路改造工程交通详规。2022年 9月，市发

改委组织对本线的可行性研究进行了审查，并于 2022年 12月完成可研核准。2023

年 2月，市轨道办组织了初步设计审查。2023年 10月，平盐铁路环评二次公示收

到正大时代华庭业主的反馈意见，要求调整线位。2023年 11月，市轨道办再次组

织与居民进行对接，并充分听取了居民的相关诉求。随后设计单位对该段线路方案

唯一性、安全性开展了充分研究，并通过了专家评审。

2024年底至 2025年初，建设单位对本项目的环评报告重新进行二次公示，并

多次组织与小区居民的对接和交流。

四、环评单位介绍项目的环境影响及相关措施情况

根据环评报告书，本项目主要环境影响及措施如下：

（1）生态影响

本项目对生态环境的影响主要集中在对土地的占用、对地表植被的破坏等。项

目以隧道形式下穿深圳市三洲田森林公园，工程建设符合相关法律法规的要求。通

过加强施工期环境管理，控制范围，减少临时占地和植被破坏，分层开挖、分层堆

放、分层回填，在工程结束后恢复绿化，项目的建设对生态环境造成的影响是可以

接受的。

（2）水环境影响

施工期生活污水经预处理后排入周边市政污水管网；施工场地冲洗废水经沉淀

池处理后回用于洒水抑尘，不外排。运营期生活污水经预处理后达到《水污染物排

放限值》第二时段三级标准，排入市政水质净化厂。含油生产废水经隔油预处理后

达到《水污染物排放限值》第二时段三级标准后排入市政污水管网。

（3）大气环境影响

主要集中在施工期，对施工现场进行合理化管理，鼓励选用电动或天然气动力

工程机械；施工工地出入口设置清洗车轮装置；建筑工程及拆迁工程施工现场必须

建立洒水清扫制度；实施封闭施工，施工场地周边设置围挡等。

（4）声环境影响

项目施工期应合理科学地布局施工现场，尽量选用低噪声的设备，采取施工围

挡、隔声减振等措施。



运营期采取的噪声污染治理措施主要为声屏障及隔声窗。在部分路段还采取了

降低车速等措施。采取上述噪声治理措施后，敏感点处环境噪声可达标或不恶化。

（5）振动影响

施工期采取优化施工场地、合理安排施工进程、采用低振动设备、设置减振垫

等减振措施。运营期加强轨道维护管理，线路运营后应及时修磨轨面，加强轨道不

平顺管理，降低轮轨表面粗糙度，执行严格的养护维修作业计划，确保轨道处于良

好的平顺状态，进一步降低铁路振动影响。

（6）固体废物影响

施工期做好固体废物的分类收集处置，施工期生活垃圾统一收集并交由环卫部

门处理，弃渣统一由有资质的渣土处理单位处理，建筑垃圾交由建筑垃圾处置单位

处理。运营期生活垃圾统一收集并交由环卫部门处理，危险废物定期交由具有相应

资质的单位处理。

（7）地下水及土壤环境影响

为避免污染物渗漏造成地下水及土壤污染，本项目污染防治措施将按照“源头

控制、过程防控、跟踪监测”相结合的原则，即采取主动控制和被动控制相结合的

措施，从污染物产生、入渗、扩散、应急响应全方位进行防控。

综上所述，工程在施工和运营期间将对各环境要素有一定程度的负面影响，建

设单位落实设计和环评报告提出的环保措施后，本工程对环境的负面影响可以得到

有效控制和减缓。

五、与会单位与参会代表交流其关注问题

1.正大时代华庭居民代表 1 发言内容：

（1）能否将汇报材料中涉及正大时代华庭的部分发给我？

（2）环评报告第十八页以及第二百七十八页，均选用了《城市轨道交通引起

建筑物振动与二次辐射噪声限值及其测量方法标准》（JGJ/T170-2009），请问一

下本标准目前是否有效？本环评报告是否需要全面遵守该行业标准？

（3）本小区是住宅小区，是深圳市重点安居房项目，理应列入 0类特殊住宅

区，最次也应列入 1类居住区，为什么被列入“混合区、商业中心区”？



（4）南沙港铁路和我们正大时代华庭这一段无论地质条件还是距离等都存在

极大的差异。通常说叫孤证不立，还有没有其他的参照点？

建设单位回应：

（1）可以提供。

（2）《城市轨道交通引起建筑物振动与二次辐射噪声限值及其测量方法标准》

（JGJ/T170-2009）有效。目前国家没有发布铁路的二次辐射噪声标准，为充分考

虑铁路运行产生的二次辐射噪声对敏感区域的影响，因此本项目参照执行《城市轨

道交通引起建筑物振动与二次辐射噪声限值及其测量方法标准》（JGJ/T170-2009）

中建筑物室内二次辐射噪声限制。环境振动标准及室内二次辐射噪声标准最终以生

态环境主管部门批复的环评报告为准。

（3）根据市生态环境局于 2020年 8月 24日印发的《深圳市声环境功能区划

分》，正大时代华庭属于 2类声环境功能区，即以商业金融、集市贸易为主要功能，

或者居住、商业与工业混杂，需要维护住宅安静的区域。

（4）经核实，广州南沙港铁路的设计速度、轨道条件、牵引种类、闭塞方式

等参数与本项目基本一致，具备可参照性。地质条件和距离等因素属于振动预测中

的可修正参数，在振动预测中根据实际情况进行修正。

2.正大时代华庭居民代表 1 发言内容：

（1）预测水平距离 20m从何而来？

（2）《城市轨道交通引起建筑物振动与二次辐射噪声限值及其测量方法标准》

（JGJ/T 170-2009）中 2类区域建筑物室内振动限值是昼间 70分贝，夜间 67分贝，

为什么报告中的标准是昼间 80分贝、夜间 80分贝？

（3）《城市区域环境振动标准》中关于“铁路干线两侧”的定义是指铁道外轨

30m外两侧的住宅区，为什么我们小区在 30m内还要执行“铁路干线两侧”的标准

限值？

（4）线路侧穿正大时代华庭裙房桩基，与桩基最小水平净距 1.09m，竖向最

小净距 2.24m。现在被动成为一个重载货运铁路的上盖小区，小区未来在上方使用

工程机械都不被允许，安全性在哪里？

（5）小区后续能否更新改造？



（6）报告为什么没对幼儿园进行预测？

（7）在小区红线下方修建铁路影响未来租赁及出售。

（8）14号线管廊的唯一性比我正大时代华庭小区的唯一性强吗？我们强烈要

求项目退出正大时代华庭红线。

建设单位回应：

（1）预测中的水平距离 20m是指线路外轨中心线距离正大时代华庭 2A栋高

层住宅部分的水平距离。

（2）环境振动标准是执行《城市区域环境振动标准》（GB 10070-88），其中

距铁路外轨中心线 30m外区域执行“铁路干线两侧”标准（昼间 80分贝、夜间 80

分贝），距铁路外轨中心线 30m内区域无明确标准。正大时代华庭小区临近住宅

位于铁道外轨中心线 30m内，参照执行《城市区域环境振动标准》（GB10070-88）

中“铁路干线两侧”的标准限值（昼间 80分贝、夜间 80分贝）。环境振动执行标准

最终以生态环境主管部门批复的环评报告为准。

（3）平盐铁路改造工程隧道穿越裙房桩基段，隧道洞身位于中风化/微风化砂

岩地层，采用土压平衡盾构施工，下穿过程中通过控制掘进参数和盾构姿态，及时

进行同步注浆、二次注浆，在盾壳与围岩间隙间注入塑性材料，根据有限元模拟计

算及类似工程经验，隧道施工对裙房桩基影响较小，其安全性已通过专家评审。

（4）根据《环境影响评价公众参与办法》（生态环境部部令第 4号，2018），

公众提出的涉及征地拆迁、财产、就业等与建设项目环境影响评价无关的意见和诉

求，不属于建设项目环境影响评价公众参与的内容。

（5）本项目振动环境影响评价范围为距线路外轨中心线两侧各 60m以内区域，

幼儿园超出了此评价范围。

（6）该段线路方案具有唯一性。平盐铁路改造工程在正大时代华庭小区区间

走行范围内地上、地下建构筑物交错布置，相对关系复杂。沿线控制因素包括雁田

隧洞、地铁 14号线综合管廊、地铁 14号线、次高压燃气管线、水官高速、盐排高

速及厦深铁路等。

其中本项目为东西方向走行，雁田隧洞与综合管廊为南北向，平面上无法绕避；

从纵向关系上来看，目前线位纵向走行于雁田隧洞与综合管廊之间，受两者标高控



制，上跨雁田隧洞供水隧道和综合管廊间距已采用极限条件，雁田隧洞为国家战略

性项目，安全防护要求极高、无法迁改；地铁 14号线共建综合管廊已实施完工，

不具备调整可行性。目前方案是综合考虑沿线其他控制因素，在自雁田隧洞和综合

管廊之间穿越的极限方案。

2023年 12月 14日，召开了平盐铁路改造工程侧穿正大时代华庭段方案唯一

性及安全性专家评审会。会上得出结论，“《论证报告》依据较充分，文件组成、

内容及深度符合国家、行业及深圳市的有关规定和要求。受各种条件限制，经多方

案比选，推荐的平盐铁路改造工程沿既有线通道新建双线侧穿正大时代华庭小区方

案具有唯一性，合理可行。”

3.正大时代华庭居民代表 2 发言内容：

（1）项目到底是铁路还是轨道交通？如果是铁路的话，为什么能用《城市轨

道交通引起建筑物振动与二次辐射噪声限值及其测量方法标准》（JGJ/T170-

2009）？为什么不用铁路的标准？其他铁路也是按这个标准执行吗？

（2）双块式无砟轨道减振效果如何，是否有实例？

建设单位回应：

（1）本项目属于铁路项目，铁路项目室内二次结构噪声无对应标准，本报告

室内二次结构噪声标准参照执行《城市轨道交通引起建筑物振动与二次辐射噪声限

值及其测量方法标准》（JGJ/T170-2009）中建筑物室内二次辐射噪声限制。室内

二次辐射噪声标准和措施最终以生态环境主管部门批复的环评报告为准。

（2）减振型双块式无砟轨道在郑西客专、大西高铁、汉孝城际、广佛环线等

线路有所应用，根据实测数据，该结构减振效果可达 8分贝以上。

4.平湖街道办：

平湖街道按政府部署要求推进项目，本次座谈会街道居民未参加，主要意见如

下：

（1）项目噪音除了场站本身的，还有周边道路噪声，环评是如何评价的？

（2）夜间灯光太亮该如何解决？

建设单位回应：



（1）环评中评价了站场噪声、铁路噪声及新建进场道路，均根据《环境影响

评价技术导则声环境》（HJ2.4-2021）做了预测分析。现状临近铁路的住宅声环境

质量不达标，项目实施后，在采取了围墙等降噪措施后，声环境质量与现状相比未

恶化。后期开展专家评审，最终措施以生态环境主管部门审批的环评报告为准。

（2）投光灯塔采用单侧照明的方式对作业区进行照射，避开对居民区的直接

照射。后期可根据居民反馈情况，在满足货场最低作业要求的情况下降低光照强度，

尽可能减少对居民的影响。

5.龙岗区轨道办：

希望建设单位能够再深化研究，重点回应小区业主诉求。

6.横岗街道办：

从正大时代华庭下穿是否需要征地？下穿安全性如何保证？现状平盐铁路如何

处理？

建设单位回应：

该段线路方案已完成安全性论证，并通过了专家评审。现状平盐铁路在铁路改

造完成后废除。

7.龙岗区轨道办：

关于下穿征地的问题，深圳市规划与自然资源局表示出让给小区的是地表框架，

它是分层出让的，现在可以重新把地下空间出让给铁路进行施工。

小区业主针对相关政策提出的疑问，以及对项目建设、运营过程中安全问题的

关切，应深入研究后给予正面回应。

建议建设单位对后续建设过程中采取哪些措施，运营过程中能给小区业主哪些

保障，研究后予以回应。

建设单位回应：

针对今天的会议内容，梳理后形成正式会议纪要，后续再进一步沟通对接。

六、座谈会结束

按照会议流程，会议结束，参会人员有序退出会场。
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